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СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Помогли «скорой помощи» 
Межрегиональный профсоюз работников 
здравоохранения защищает права медиков 
по всей России

От печей Бабьего Яра 
до горящего «Беркута» 

Как Украина сопротивляется исторической 
памяти о фашистской оккупации 4

Паника Федрезерва 
Цикл снижения ставок в основной мировой 
резервной валюте стартовал 3

2

Франция опять объята 
протестами: в Париже и 

ещё 66 городах страны со-
стоялись марши против но-
вого правительства пре-
мьер-министра Мишеля 
Барнье и политики прези-
дента Эмманюэля Макрона. 
Только в столице на акцию 
под лозунгом «За импич-
мент Макрона!» вышли бо-
лее 160 тысяч человек. По 
мнению демонстрантов, 
большинство из которых 
выражали поддержку ле-
вым партиям, глава госу-
дарства фактически напле-
вал на волю народа, назна-
чив главой кабмина пред-
ставителя правоцентрист-
ской партии «Республикан-
цы», занявшей на июльских 
внеочередных парламент-
ских выборах лишь четвёр-
тое место. Манифестанты 
также выступили за прекра-
щение вооружённых кон-
фликтов на Украине и Ближ-
нем Востоке. 

Скандируя «Макрона в от-
ставку!», «Долой команду 
Барнье!», «У нас украли вы-
боры!», собравшиеся на пло-
щади Бастилии выражали 
недовольство тем, что буду-
щее правительство (на мо-
мент акции его состав ещё 
официально не огласили) 
будет состоять из правых и 
членов коалиции «Вместе за 
республику», то есть при его 
формировании совершенно 
не учтено первое место ле-

вого «Нового народного 
фронта» (ННФ) и его ключе-
вой вклад в победу над ульт-
раправым «Национальным 
объединением» Марин Лё 
Пен, лидировавшим после 
первого тура. 

И хотя, согласно заявле-
нию Матиньонского дворца, 
в представленном Барнье 
составе кабинета соблюда-
ется политический баланс, 
аналитики констатируют 
его серьёзный крен вправо, 
в то время как одержавшие 
победу на выборах левые в 
нём практически не пред-
ставлены. 

Впрочем, неспокойно не 
только в самой Франции, но 
и в её заморских департа-
ментах. С прошлой недели 
массовыми беспорядками 
охвачена Мартиника — вла-
дение Пятой республики в 
Карибском море, где населе-
ние восстало против подо-
рожания продовольствия. 
По данным Национального 
института статистики, за 
год цены на продукты на 
острове взлетели на 3,8%, 
тогда как в материковой ча-
сти страны — на 0,8%, а на 
энергоносители — на 11,5% 
против 4,8% во Франции. 

Протестующие возмущены 
несправедливой экономи-
ческой политикой Парижа и 
требуют учитывать интере-
сы местного населения. 

С начала масштабных 
волнений на Мартинике ра-
нения получили уже мини-
мум трое местных жителей 
и не менее 11 правоохрани-
телей, арестованы около 30 
человек. При этом ни о ка-
ком прекращении анти-
властных выступлений не 
идёт даже речи. Напротив, в 
столкновениях правоохра-
нителей и недовольных 
скачком цен всё чаще фик-

сируются случаи примене-
ния огнестрельного оружия.  

В попытке взять под конт-
роль ситуацию на мятеж-
ном острове его префект 
Жан-Кристоф Бувье подпи-
сал постановление о запре-
те демонстраций и ввёл ко-
мендантский час, однако 
участников беспорядков это 
ничуть не останавливает. 
Разгромлены витрины не-
скольких десятков магази-
нов и торговых центров, сож-
жено более 44 транспорт-
ных средств. Пострадала и 
столица Фор-де-Франс, где 
демонстранты не только 
возводят баррикады, но и 
блокируют работу супер-
маркетов и городского пор-
та, а также вскрыли и раз-
грабили несколько грузовых 
контейнеров. 

Координатором протест-
ных действий стало Движе-
ние по защите населения и 
ресурсов афро-карибской 
территории, призвавшее 
«блокировать» остров до по-
явления ясности в торговых 
переговорах по вопросу це-
нообразования. 

Для подавления бунта ру-
ководство Франции отпра-
вило на Мартинику спец-
отряд быстрого реагирова-
ния CRS 8 — элитное поли-
цейское подразделение, спе-
циализирующееся на борьбе 
с городскими беспорядками. 

Надо отметить, что в этом 
году Пятая республика не 

впервые сталкивается с за-
морским мятежом. Как уже 
писала «Правда», в мае мас-
штабные волнения охватили 
другое её заморское владе-
ние — Новую Каледонию, где 
жители взбунтовались про-
тив рассматривавшихся Па-
рижем поправок в Конститу-
цию, которые предусматри-
вали предоставление изби-
рательных прав для участия 
в местных выборах лицам, 
проживающим в этом осо-
бом территориально-адми-
нистративном образовании 
(ОТАО) более 10 лет. Проте-
сты были организованы сто-
ронниками независимости 

острова — коренными жите-
лями из народа канаки, опа-
савшимися остаться в мень-
шинстве, если правом голоса 
наделят часть европейского 
населения Новой Каледо-
нии, переехавшую туда за 
последние 20 лет. 

В ходе погромов тогда по-
гибли 11 человек, 2459 были 
задержаны, а ущерб, по 
оценкам специалистов, пре-
высил один миллиард евро. 
Для нормализации ситуации 
в Нумеа, столицу ОТАО, при-
шлось лично вылететь пре-
зиденту Франции Эмманюэ-
лю Макрону. Остаётся лишь 
гадать, понадобится ли при-

сутствие главы государства в 
Фор-де-Франсе для того, что-
бы утихомирить народные 
массы на Мартинике. 

Фото Рейтер.
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ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

Париж

Родина, семья и братство народов Дарвина — 
долой! 

 
«Российская Федерация — светское госу-

дарство. Никакая религия не может устанав-
ливаться в качестве государственной или обя-
зательной. Религиозные объединения отделе-
ны от государства и равны перед законом», — 
гласит статья 14 Конституции РФ. 

Сегодня будет много цитат, так как иногда 
сказанное само по себе настолько прекрасно-
красноречиво, что это даже не стоит коммен-
тировать.

Сразу несколько значи-
мых, влиятельных, ува-
жаемых людей Россий-

ской Федерации на прошлой 
неделе нашли средоточие 
зла, которое разлагает наше 
общество и подлежит иско-
ренению. Это теория британ-
ского учёного, натуралиста, 
путешественника... Хотя о 
чём это мы?.. Конечно же, 
правильно так: подлого и 
безбожного наглосакса 
Чарльза Дарвина. 

«Все знают, что это оши-
бочная теория, она идёт 
вразрез религии. Это первый 
шаг, я считаю, в духовном 
разложении детей. Мы мо-
жем это просто убрать. Это 
неправда, это противоречит 
религиозному воспитанию, 
все религии это признали», 
— заявил на заседании все-
российского родительского 
комитета помощник предсе-
дателя правительства РФ и 
бывший премьер Чеченской 
Республики Муслим Хучиев. 

К чиновнику присоединил-
ся олигарх, основатель теле-
канала «Царьград» Констан-
тин Малофеев: «По сути, на-
ша система образования 
стоит перед выбором, во что 
мы научим верить наших пя-
тиклассников: в то, что они — 
образ Божий, или в то, что 
они — прямоходящие прима-
ты. До чего доводит подобное 
образование, мы можем су-
дить по отошедшему от Бога 
осатанелому Западу. Если мы 
не хотим такого же будущего 
для наших детей, пора ме-
нять школьную программу». 

Председатель патриаршей 
комиссии РПЦ по вопросам 
семьи Фёдор Лукьянов под-
держал: «Согласен, что не-
обходимо исключить теорию 
Дарвина из школьных учеб-
ников как вводящую в за-
блуждение». На телеканале 
«Спас» Лукьянов конкрети-
зировал: «Сегодня теория 
Дарвина используется как 
инструмент для колонизации 
стран. Мы знаем, кем это ис-
пользуется — англосаксон-
ской научной мыслью, пото-
му что это обосновывает по-
корение неполноценных на-
родов. Это в своё время у 
англосаксов позаимствовали 
и основатели фашистской 
идеологии. Поэтому нам с 
ними точно не по пути. Я 
очень надеюсь, что теория 
Дарвина покинет учебники 
как ненаучная». 

На том же «Спасе» иерей 

Валерий Духанин заявил, что 
последователи Дарвина 
утверждают: ребёнок во чре-
ве матери — не совсем ещё 
человек. «Это как раз очень 
способствует абортам», — 
уверен клирик. 

Обеспокоенность понятна. 
Предстоит ещё огромный 
объём работы. Так, по дан-
ным ВЦИОМ, всего 3 млн рос-
сиян уверены, что Земля — 
плоская. Но есть и успехи: 
уже 35% жителей РФ считают, 
что Солнце вращается вокруг 
Земли, фиксирует ВЦИОМ к 
удовольствию хучиевых. 

Полвека назад безбожные 
коммунисты, глумливо вводя 
в заблуждение, пели: «Утвер-
ждают космонавты и мечтате-
ли, что на Марсе будут яблони 
цвести». Это подлежит осуж-
дению. Малофеевы не дадут 
соврать, что на расположен-
ном на небесной тверди Мар-
се ничего произрастать и цве-
сти не может. Должен быть 
решительно опровергнут и 
миф о динозаврах. Любому 
лукьянову с духаниным из-
вестно, что на Ноевом ковчеге 
их было ровно ноль штук. 

И надо активнее вести по-
литработу с массами, как это 
уже делает протоиерей Анд-
рей Ткачёв: «Полстраны лже-
свидетелей. Даже 70%. Гово-
рят — власть плохая. А что у 
нас архангел Михаил с ар-
хангелом Гавриилом сидят 
во власти? Нет, у нас простые 
люди во власти. Но что она 
плохая с утра до вечера — это 
тоже ложь. Да даже если бы 
она была плохая, ты что, до-
стоин лучшего? Ты вообще 
хоть раз подумал? Ты, па-
кость такая, недостоин луч-
шей власти!» 

Столетие назад, когда ре-
лигиозное образование было 
повсеместным, сербский пи-
сатель Бранислав Нушич за-
метил: «По мере изучения  
закона божьего я всё больше 
и больше склонялся к безбо-
жию. Происходило это, веро-
ятно, потому, что богослов, 
преподававший нам христи-
анскую науку, так не по-хри-
стиански бил нас, что и те-
перь, слушая в церкви про-
поведь о христианском ми-
лосердии, я всё время ози-
раюсь по сторонам, ожидая, 
что вот-вот или митрополит 
треснет меня посохом, или 
дьякон кадилом». 

Верной дорогой идут... 
 

Михаил КОСТРИКОВ.

По имеющейся у правоохра-
нительных органов опера-
тивной информации, массо-

вые возгорания в Антрацитовском 
и Станично-Луганском районах 
ЛНР вовсе не случайны. Их органи-
заторами были украинские дивер-

санты. Цель поджогов — внутрен-
няя дестабилизация в регионе. Ви-
новные задержаны. 

Помимо служб МЧС, активное 
участие в тушении пожаров прини-
мали жители Антрацитовского 
района. Среди них — депутат Сове-
та Антрацитовского муниципаль-
ного округа, первый секретарь Ант-
рацитовского горкома КПРФ шах-
тёр Станислав Бачинский и уча-
щиеся ГБОУ ЛНР «Нижненаголь-
чикская средняя школа имени В.В. 
Шевченко». 

Благодарственные письма от Лу-
ганского республиканского коми-
тета ЛКСМ РФ получили школьни-
ки, активно участвовавшие в туше-
нии пожаров в Нижнем Нагольчи-
ке: Богдан Рябцев, Вадим Рябцев, 
Захар Бразговка, Егор Резников, 
Александр Береговой, Данил Ко-
стрица, Глеб Дегтярёв, Сергей Ми-
хайличенко. 

За активное участие в ликвида-
ции стихийного бедствия также 
был отмечен участник СВО Олег 
Нестеров. 

Награждение провели Станислав 
Бачинский, второй секретарь Лу-
ганского рескома ЛКСМ РФ Алек-
сандр Гаврюшенко, комсомольцы 
Кирилл Старовик и Роман Святоха. 

После вручения грамот участни-
ки возложили цветы к бюсту Вла-
димира Васильевича Шевченко. 

 
Пресс-служба  

Луганского рескома КПРФ.

Героический поступок школьников 
из Нижнего Нагольчика

Тематика сезона посвя-
щена объявленному в 
России Году семьи и на-

зывается «Семейный альбом». 
В 2024 году конкурс охватил 
свыше 45 регионов страны, в 
том числе ДНР, ЛНР и Херсон-
скую область, впервые в кон-
курсе принимают участие 
представители Белоруссии. 

В состав конкурсного жюри 
вошли звёзды российской 
эстрады, эксперты междуна-
родного класса по хореогра-
фии, композиторы, певцы, 
профессиональные актёры и 
продюсеры. 

Выступая перед участника-
ми, Председатель ЦК КПРФ 
Г.А. Зюганов отметил: 

— По инициативе КПРФ мы 
проводим этот чудесный кон-
церт с участием талантливых 
детей, семьи которых живут в 
бедности. Несмотря на финан-
совые трудности, эти семьи 
заботятся о своих детях и де-
лают всё возможное, чтобы их 
ребятишки росли умными и 
талантливыми. Давайте их по-
приветствуем! 

Дети приехали из При-
морья, Сибири, с Северного 
Кавказа, Урала, Поволжья, из 
Центральной России. В нашем 
конкурсе принимают участие 
также дети из Новороссии — 
тех регионов, которые верну-
лись на большую Родину. При-
ехали гости из Белоруссии. 

Мы увидим сегодня кон-
церт, который дети готовили 
весь год. На региональных 

конкурсах они проявляли 
свои таланты. Своё творче-
ство дети посвятили миру, 
Родине, своей семье и брат-
ству народов. 

Лауреатами Гран-при XI 
Всероссийского конкурса дет-
ского и юношеского творче-
ства «Земля талантов» стали: 
Константин Попов, Егор Ры-
жов, Аделина Белугина и за-
служенный коллектив народ-
ного творчества РФ — танце-
вальная студия «Ынархас» 
(Хакасия). Диплом и статуэтку 
им вручил Геннадий Андре-
евич Зюганов.  

Завершился концерт песней 
«Россия — страна счастья», её 
исполнили со сцены все участ-
ники конкурса, им подпевал 
зрительный зал. 

Во Всероссийском конкурсе 
«Земля талантов» приняли уча-
стие около 6 тыс. детей, кроме 
того на дистанционный конкурс 
подавали заявки участники из 
Белоруссии и Казахстана. Про-
шло 16 межрегиональных отбо-
рочных туров плюс Всероссий-
ский дистанционный. На финал 
приехали дети из 30 регионов 
РФ (в том числе ДНР, ЛНР и Хер-
сонской области) и впервые 
конкурсанты из Республики Бе-
ларусь. В гала-концерте приня-
ли участие 250 детей. 

Сегодня на концерте они 
продемонстрируют мир и 
дружбу — то, без чего не смо-
жет прожить человечество. 

 
KПРФ.ru 

Фото Сергея СЕРГЕЕВА. 

В воскресенье, 22 сентября, в подмосковном доме отдыха «Сне-
гири» при поддержке КПРФ состоялись гала-концерт и церемония 
награждения лауреатов XI Всероссийского конкурса детского и 
юношеского творчества «Земля талантов».

В честь дня рождения 
легендарного первого 
секретаря Ворошилов-
градского обкома Комму-
нистической партии 
Владимира Шевченко на 
его малой родине, в Ниж-
нем Нагольчике, прошла 
торжественная церемо-
ния награждения школь-
ников, совершивших ге-
роические поступки в на-
ши дни — при тушении 
пожаров в Антрацитов-
ском районе.

Фор-де-Франс
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ПРОФСОЮЗНОЕ ДЕЙСТВИЕ

В суд ходить и побеждать 
В сентябре социальные сети профсою-

за сообщили подписчикам, что Верхов-
ный суд Удмуртской Республики поста-
вил точку в судебном споре, длившемся с 
ноября 2023 года, признав право на по-
лучение федеральных социальных вы-
плат с 1 января 2023 года за медсёстрами 
детского инфекционного отделения Гла-
зовской межрайонной больницы. 

С 1 января 2023 года вступило в силу 
постановление правительства Россий-
ской Федерации №2568, которое преду-
сматривает назначение специальных 
социальных выплат отдельным катего-
риям медицинских работников, оказы-
вающим помощь в рамках ОМС. Но как 
часто бывает с благими намерениями 
современных российских властей, блага 
достались не всем. 

Так, статус Глазовской межрайонной 
больницы не позволяет обеспечивать 
указанными выплатами медицинских 
работников стационарных отделений уч-
реждения. Фактически это привело к ро-
сту социального напряжения и созданию 
конфликтной обстановки внутри меди-
цинского коллектива больницы, в кото-
ром работники таких структурных под-
разделений, как поликлиники и фельд-
шерско-акушерские пункты, эти выпла-
ты получают, а работники стационара 
оказались лишёнными такой возможно-
сти. И если в 2023 году размер этих вы-
плат составлял 6500 рублей для среднего 
медперсонала, а для врачей — 14500 руб-
лей, то с 1 марта 2024 года ежемесячные 
выплаты, применительно к Глазовской 
больнице, были увеличены до 13 тысяч 
для медсестёр и 30 тысяч — для специа-
листов с высшим образованием.  

Специфика работы ряда стационаров 
Глазовской межрайонной больницы вы-
строена таким образом, что при отделе-
ниях функционирует приёмный покой, 
в котором осуществляется круглосуточ-
ный амбулаторный приём жителей го-
рода, нуждающихся в получении не-
отложной помощи. Связано это, прежде 
всего, с отголосками проводимой в Гла-
зове «оптимизации» сферы здравоохра-
нения, в результате которой было со-
кращено значительное количество ста-
вок врачей-специалистов, ведущих при-
ём в поликлиниках. Сюда можно отнес-
ти врачей-травматологов, хирургов, ин-
фекционистов, гинекологов, онкологов 
и других. «В связи с нехваткой кадров в 
поликлиниках пациенты вынуждены 
обращаться за помощью в приёмный 
покой, где как раз ведут приём врачи 
стационаров», — уверены в профсоюзе. 

По закону об основах охраны здоровья 
граждан неотложная помощь является 
составной частью первичной медико-
санитарной помощи. Следовательно, 
медицинские работники стационара, 
участвующие в оказании такой помощи, 
претендуют, наравне с сотрудниками 
поликлиник, на получение специальных 
социальных выплат.  

Первыми, с кем было решено исполь-
зовать этот механизм отстаивания тру-
довых прав, стали медсёстры детского 
инфекционного отделения, в составе ко-
торого имеется отдельный приёмный 
покой, куда в вечернее время, а также в 
выходные и праздничные дни посту-
пают дети со всего города и Глазовского 
района и где им оказывается полный 
спектр неотложной помощи, начиная 
от снижения температуры и купирова-
ния боли в животе и кончая необходи-
мыми ингаляциями.  

Сначала в Глазовском районном суде, 
а потом и в Верховном суде Удмуртии, 
при активном участии профсоюза «Дей-
ствие», представлявшего интересы мед-
сестёр в суде, удалось доказать факт 
оказания медсёстрами первичной ме-
дико-санитарной помощи при при-
ёмном покое детского инфекционного 
отделения, тем самым признав право 
на получение ежемесячных выплат в 
размере 6500 рублей за промежуток с  
1 января 2023 года по 1 марта 2024 года 
и в размере 13 тысяч рублей начиная с 
марта 2024 года. 

Ранее завершилась история борьбы 
за трудовые права старшего фельдшера 
оперативного отдела Видновской под-
станции Марины Царёвой, начавшаяся 
ещё в конце 2021 года.  

На тот момент Марина 8 лет отрабо-
тала на Домодедовской подстанции в 
Московской области фельдшером по 
приёму вызовов и фельдшером вы-
ездной бригады СМП, из которых по-
следние 6 месяцев работала старшим 
фельдшером оперативного отдела Вид-
новской подстанции, с сохранением 0,5 
ставки выездного сотрудника Домоде-
довской подстанции.  

В сентябре 2021 года, по неизвестным 
причинам, руководство подмосковной 
«скорой» решило провести две внепла-
новые проверки Видновской подстан-
ции, по результатам которых к Марине 
было применено дисциплинарное взыс-
кание в виде выговора и она была «вре-
менно» переведена на другую — Рамен-
скую подстанцию, на должность фельд-
шера выездной бригады СМП. Но ничего 
не бывает более постоянного, чем вре-
менное.  

В конце октября 2021 года Марина 
получила письменный ответ от руко-
водства подмосковной «скорой»: «нет 
вакантных ставок».  

 В связи с нарушением трудовых прав 
Марины Царёвой в январе 2022 года 
профком «Действия» потребовал от 
главного врача устранить выявленные 
нарушения, но, не получив внятного от-
вета, обратился в Инспекцию труда в 
Московской области. Здесь надзорная 
инстанция, проведя проверку, не усмот-
рела состава нарушений. Профком «Дей-
ствия» был вынужден обратиться с жа-
лобой в Генеральную прокуратуру и 
Роструд России с требованием провести 
тщательную проверку и особо уделить 
внимание обстоятельствам, которым не 
была дана правовая оценка ГИТ в Мос-
ковской области, и получил один ответ: 
обращаться в судебную инстанцию.  

Профком помог Марине подготовить 
все необходимые документы для суда, и 
в сентябре 2022 года она вместе с юри-
стом Валерием Гирфановым обратилась 

с иском в суд. В октябре 2023 года суд 
апелляционной инстанции признал не-
законным приказ о переводе работника 
на должность фельдшера выездной бри-
гады СМП Раменской подстанции и вос-
становил Марину Царёву в должности 
старшего фельдшера оперативного от-
дела Видновской подстанции СМП. 

 
Справедливые законы  

тоже задача профсоюза 
Очевидно, что законодательство, фор-

мирующееся депутатами-коммуниста-
ми в совместной работе и с учётом мне-
ний профессионалов той сферы, кото-

рую данные законы призваны регла-
ментировать, будет наиболее полно от-
ражать интересы трудящихся. Целая 
команда межрегионального профсоюза 
работников здравоохранения «Дей-
ствие» в составе водителя автомобиля 
СМП Александра Митрофанова, врача 
выездной бригады СМП (скорой меди-
цинской помощи) Григория Бобинова, 
фельдшера выездной бригады СМП 
Дмитрия Серегина и сопредседателя 
профсоюза Андрея Коновала приняла 
участие в организованном фракцией 
КПРФ в Госдуме «круглом столе» «Во-
просы совершенствования правового 
регулирования организации оказания 
скорой медицинской помощи в Россий-
ской Федерации». 

Представители профсоюза подробно 
рассказали о напряжённой ситуации 
среди работников скорой медицинской 
помощи, которых не коснулось повы-
шение специальных социальных вы-
плат, предусмотренное постановлением 
№343. При этом, как отметили предста-
вители профсоюза «Действие», за 4 ме-
сяца никто так и не получил ни от 
минздрава, ни от правительства внят-
ного ответа на вопрос: по каким со-
ображениям, в связи с чем именно «ско-
рую помощь» решили оставить без по-
вышения, предусмотренного для мед-
работников населённых пунктов с не-
большой численностью населения? 

Сопредседатель МПРЗ «Действие» 
Андрей Коновал сообщил, что проф-
союзом были направлены конкретные, 
обоснованные предложения в прави-
тельство о необходимости повысить 
соцвыплаты медработникам «скорой 
помощи», а также ввести их для водите-
лей автомобилей СМП. 

«Вместо того чтобы ответить по су-
ществу, как это требует федеральный 
закон об обращениях граждан, прави-
тельство по той же схеме отправляет 
наши обращения в минздрав, с тем что-
бы он разъяснил постановление. Мы не 
просили ничего разъяснять, у нас ком-
петентная юридическая служба. Мы 
предлагаем правительству поправки в 
нормативный акт, а не просим его разъ-
яснений», — заявил Андрей Коновал. 

Представители МПРЗ «Действие» на-
помнили, что изначально смысл введе-
ния специальных социальных выплат 
заключался в решении проблемы ост-
рого кадрового дефицита по тем на-
правлениям в системе здравоохранения, 
где он ощущается наиболее остро. «Ско-
рая помощь», особенно в малых городах 
и сельской местности, полностью отве-
чает этому критерию, уверены проф-
союзные активисты.  

Они рассказали также о проведённом 
в апреле 2024 года открытом опросе 
профсоюза «Действие», касающемся ре-
альных зарплат и рабочей нагрузки, в 
котором приняли участие сотрудники 
почти тысячи подстанций и отделений 
«скорой помощи» из 74 регионов России. 
Итоги опроса, которые в реальном вре-
мени загружались в интернете, показали 
удручающее состояние экстренной служ-
бы в малых городах и сельской местно-
сти: дефицит кадров (большая часть бри-
гад укомплектована одним медиком 

вместо двух), неприемлемый уровень 
переработок (коэффициент совмести-
тельства — более 1,5), почти полное от-
сутствие специализированных бригад. 

В регионах, где отсутствуют «геогра-
фические» надбавки или они составляют 
не более 15% к окладу, средняя зарплата 
на 1 ставку по итогам опроса составила 
28736 рублей. За вычетом 13% подоход-
ного налога это даёт сумму всего 25 ты-
сяч рублей на руки. Со специальной со-
циальной выплатой в 7 тысяч рублей 
получается 32 тысячи. Если исключить 
отсюда анкеты сотрудников подстанций 
из Московской и Ленинградской обла-
стей, где зарплата существенно выше 
средней по «скорой», цифры получатся 
ещё меньше. 

Представители МПРЗ «Действие» 
предложили как срочные меры по улуч-
шению ситуации в «скорой помощи», 
так и меры, направленные на средне-
срочную (в течение двух лет) перспек-
тиву. К срочным мерам относятся пред-
ложения по расширению социальных 
спецвыплат на работников «скорой по-
мощи» и принятие отдельного поста-

новления по дополнительным выплатам 
водителям машин СМП.  

На среднесрочную перспективу пред-
лагается форсировать переход к отрас-
левой системе оплаты труда в здраво-
охранении, не откладывая его до 2027 
года, в рамках которой установить ми-
нимальные размеры должностных окла-
дов (тарифных ставок) работников бюд-
жетной сферы в привязке к федераль-
ному МРОТ: по категории «младший 
медицинский персонал» — 1,5 МРОТ, по 
категории «средний медицинский пер-
сонал» — 2 МРОТ (в 2023 году более 60% 
из них имели оклад менее 1 МРОТ), по 
категории «врачи» — 2,5 МРОТ (в 2023 
году более 75% из них имели оклад ме-
нее 2 МРОТ). 

В МПРЗ «Действие» уверены в не-
обходимости включить в новую систему 
оплаты труда водителей автомобилей 
СМП. 

Так же профсоюз предложил: вывести 
скорую медицинскую помощь как экс-
тренную службу из системы ОМС, отвя-
зать объёмы финансирования СМП (в 
том числе заработной платы) и форми-
рования штатных расписаний от итогов 
выполнения плановых объёмов, сделать 
норматив количества бригад на 10 тыс. 
населения, предусмотренный приказом 
минздрава России от 20.04.2018 №182 
«Об утверждении методических реко-
мендаций о применении нормативов и 
норм ресурсной обеспеченности населе-
ния в сфере здравоохранения» как обяза-
тельный в качестве минимального. По 
мнению медиков, необходимо чётко уста-
новить, что штатные нормативы в части 
выездных бригад СМП и оперативных 
отделов станций (отделений) СМП, преду-
смотренные приказом минздрава России 
от 20.06.2013 №388н «Об утверждении 
Порядка оказания скорой, в том числе 
скорой специализированной, медицин-
ской помощи» являются обязательными 
в качестве минимальных. 

А к 2026 году необходимо ввести 
ограничение работы по совместитель-
ству для медработников скорой помощи 
коэффициентом 1,2. Привлечение к ра-
боте сверх нормы времени, установлен-
ной трудовыми договорами, оплачи-
вать, руководствуясь ст. 152 ТК РФ и 153 
ТК РФ, не менее чем в двойном размере 
со всеми компенсационными и стиму-
лирующими надбавками. 

 
Лицом к лицу  

с работодателем 
Грамотное поведение профсоюзной 

первички в переговорах с работодате-
лем, умение вовремя обратиться в над-
зорные органы, солидарные коллектив-
ные действия — всё это важнейшие со-
ставляющие успешной деятельности 
профсоюза. И есть примеры, когда все 
эти составляющие привели к успеху. 

Благодаря предпринятым профкомом 
«Действие» шагам и сплочённой пози-
ции трудового коллектива в Тындинской 
межрайонной больнице в Амурской 
области удалось остановить запланиро-
ванное работодателем снижение ком-
пенсационных и стимулирующих вы-
плат (за категорию, стаж, классность, 

выходы в ночную смену). По подсчётам 
«Действия», если бы работодателю уда-
лось воплотить в жизнь свой замысел, 
зарплаты работников упали бы на суммы 
до нескольких десятков тысяч рублей. 

В июле этого года администрация 
больницы начала знакомить работников 
с проектом поправок в Положение об 
оплате труда, планируя ввести его в 
действие с 1 октября. Обычно руково-
дители учреждений здравоохранения 
принимают невыгодные для работников 
поправки с помощью так называемых 
карманных профкомов, то есть таких 
профсоюзных организаций, которые 
возглавляются послушными работода-
телю лицами. Делается это через кол-
лективные переговоры с заранее обго-
ворённым результатом или просто че-
рез согласование посредством процеду-
ры «учёта мнения» «карманного» проф-
кома. Однако в Тынде, как сообщают в 
профсоюзе «Действие», эта тактика на-
толкнулась на то, что лояльная работо-
дателю профорганизация очень быстро 
оказалась по численности в несколько 
раз меньше «первички» профсоюза 

«Действие», возглавившего борьбу про-
тив сокращений надбавок. 

В конце июля профком «Действия» 
направил в адрес надзорных и правоза-
щитных органов обращение о неправо-
мерности снижения заработной платы, 
а в августе представил главному врачу 
официальное предупреждение о недо-
пустимости нарушений процедуры кол-
лективных переговоров. Ответным хо-
дом администрации стала попытка при-
дать близкому к ней профкому леги-
тимность через голосование трудового 
коллектива. Руководителям структур-
ных подразделений были розданы 
«бюллетени», в которых работники 
должны были проголосовать за одобре-
ние предложенных работодателем по-
правок в Положение об оплате труда и 
наделение полномочиями на внесение 
соответствующих изменений в коллек-
тивный договор председателя послуш-
ного работодателю профкома. 

При этом в профсоюз «Действие» ста-
ли поступать сигналы, что в ряде случаев 
на работников в ходе голосования ока-
зывалось давление. Согласно новому 
плану администрации неприятные для 
работников изменения в системе опла-
ты труда должны были вступить в силу 
с 1 ноября, то есть на месяц позже того, 
что планировалось ранее. 

Профком МПРЗ «Действие» в свою 
очередь призвал, во-первых, голосовать 
«против» по обоим этим пунктам, фик-
сируя итоги голосования фото- и видео-
съёмкой, а во-вторых, направил работо-
дателю официальное представление об 
устранении выявленных нарушений 
трудового законодательства, подготов-
ленное юридической службой профсою-
за. В представлении указывалось, что 
запущенная работодателем процедура 
противоречит установленному Трудо-
вым кодексом порядку организации и 
проведения коллективных переговоров. 

Итоги голосования не были доведены 
до коллектива, но, согласно просочив-
шейся в профсоюз «Действие» информа-
ции, подавляющее большинство работ-
ников больницы проголосовало против 
инициатив администрации, а некоторые 
подразделения и вообще сдали «наверх» 
протоколы, в которых работники прого-
лосовали за необходимость наделения 
полномочиями представителя работни-
ков председателя первичной организа-
ции МПРЗ «Действие» Андрей Величко. 

В конце августа поступила информа-
ция, что на совещании с заведующими 
работодатель сообщил, что изменений 
в системе оплаты труда в этом году не 
будет. Профсоюз «Действия» решил не 
спешить с выводами, на всякий случай 
продолжая готовить проекты обраще-
ний в надзорные органы. Однако на на-
стоящий момент официальных уведом-
лений об изменении условий трудового 
договора по оплате труда работникам в 
установленный законом срок (за 2 ме-
сяца до вступления в силу, согласно ст. 
74 ТК РФ) так и не поступило. 

Таким образом, можно считать, что 
летняя кампания работников и профко-
ма «Действия» Тындинской межрайон-
ной больницы против уменьшения сло-
жившегося уровня зарплаты прошла ус-
пешно. Однако профсоюз «Действие» 
предупреждает, что успокаиваться рано. 
Из устных заявлений должностных лиц 
стало известно, что работодатель возла-
гает надежду на окончание действия 
коллективного договора, которое при-
дётся на март 2025 года. После этого ра-
ботодатель сможет исключить Положе-
ние об оплате труда из коллективного 
договора и утверждать его полностью 
самостоятельно — локальным норма-
тивным актом (приказом главврача). 

«Единственное, что может помешать 
таким планам, — комментирует ситуа-
цию сопредседатель МПРЗ «Действие» 
Андрей Коновал, — это вступление в 
«Действие» более 50% работников боль-
ницы. В этом случае по закону наша пер-
вичная организация получит в учрежде-
нии полномочия представительного ор-
гана трудового коллектива. Соответ-
ственно, профком «Действия» сможет 
возглавить коллективные переговоры со 
стороны работников, а при принятии 
важнейших локальных нормативных ак-
тов (в том числе Положения об оплате 
труда) работодатель будет вынужден за-
прашивать его мотивированное мнение». 

В связи с этим профком МПРЗ «Дей-
ствие» Тындинской межрайонной боль-
ницы призывает работников продол-
жить массовое вступление в «Действие» 
с целью создания эффективной системы 
защиты своих трудовых прав. Этот же 
призыв о вступлении в независимый 
профсоюз или его организации (если 
такого пока нет) можно отнести не толь-
ко к медикам, но и ко всем наёмным ра-
ботникам. 

Пётр КОРОЛЁВ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Санкт-Петербург. 
 

Фото профсоюза «Действие».

Современный независимый профсоюз в России может и должен 
представлять интересы работников и перед работодателем, и в 
суде, и при формировании новых законов как регионального, так и 
федерального уровня. А возможно ли вообще такое — спросят те, 
кто далёк от профсоюзной жизни и защиты даже своих собствен-
ных трудовых прав. Но жизнь даёт свой ответ: это порой трудно, 
но возможно. Пример тому деятельность межрегионального проф-
союза работников здравоохранения «Действие». Много лет проф-
союз защищает права медиков по всей России.

Помогли  
«скорой помощи»

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Представитель об-
щественного движения 
«Одинцовская инициа-
тива» Ольга Бубнова вы-
шла в Москве на пикет к 
зданию администрации 
президента РФ с требо-
ванием не допустить за-
крытия в подмосковном 
Одинцове педиатриче-
ского отделения при 
Клинической больнице 
№123 Федерального ме-
дико-биологического 
агентства (ФМБА). 

О льга рассказала, что в 
июне глава государства 
переподчинил себе ру-

ководство ФМБА.  
— Поэтому в принципе, на-

верное, это правильно, что мы 
к президенту обращаемся, — 
отметила пикетчица. 

Она добавила, что горожане 
сегодня пишут в минздрав и 
прокуратуру, жалуясь в том 
числе и на нехватку врачей в 
Одинцове.  

Напомним: в конце августа 
жители города обратились к 
местным властям с призывом 
не допустить закрытия педи-
атрического отделения. 

— Четыре тысячи прикреп-
лённых к этому медучрежде-
нию всегда получали каче-

ственную медицинскую по-
мощь. Сейчас же здоровье и 
благополучие наших детей 
под вопросом, — заявили они. 
— Ведь в случае закрытия дет-
ского отделения при Клини-
ческой больнице №123 всех 
пациентов перенаправят в 
уже перегруженные поликли-
ники Одинцова.  

Врачи стали массово уволь-
няться из медучреждения, со-
общает новостной портал 

msk1.ru. По их словам, педи-
атрическое отделение КБ 
№123 закроет свои двери до  
1 сентября следующего года. 

— Мы с ребёнком-инвали-
дом не можем ходить в другую 
больницу, — говорит одна из 
жительниц Одинцова. — В го-
роде и так огромные очереди 
в больницах. Их надо строить, 
а не закрывать! 

По сообщениям СМИ. 
Фото oinfo.ru

Не закрывать, а строить!

Директор Вяземского за-
вода по производству 
безалкогольных напит-

ков задолжал работникам бо-
лее 16 миллионов рублей. 
Преступное нарушение зако-
нодательства было установле-
но региональным Следствен-
ным комитетом РФ. В ходе 
проверки выяснилось, что с 
мая по сентябрь 2024 года ру-

ководитель предприятия не 
выплачивал работникам зар-
плату. 

Теперь в отношении дирек-
тора завода возбуждено уго-
ловное дело по ч. 2 ст. 145.1 
УК РФ (полная невыплата 
свыше двух месяцев заработ-
ной платы). Проводятся про-
верки документов и назначе-
на судебная бухгалтерская 

экспертиза, которая установит 
точный размер образовав-
шейся задолженности по за-
работной плате. 

«В настоящее время прово-
дятся следственные и иные 
процессуальные действия, на-
правленные на сбор и закреп-
ление доказательной базы. 
Наряду со сбором доказа-
тельств следствием проводит-
ся работа по возмещению 
ущерба, причинённого пре-
ступлением. Расследование 
уголовного дела находится на 
контроле в аппарате След-
ственного управления», — го-
ворится в сообщении СК. 

 Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

Смоленская область. 
q Цех завода в Вязьме.

ТРУД И КАПИТАЛ

Работайте, негры, 
солнце ещё высоко... 

 
В Смоленской области развивается скан-

дал, связанный с невыплатой зарплат. На 
одном из предприятий более ста человек 
пять месяцев работали бесплатно.

В Екатеринбурге на предприятии «Энергомост» 
2433 строителя наконец-то получили задол-

женность по заработной плате за первую половину 
июня, объём которой составил более 80 млн рублей. 

В ходе проверки деятельности предприятия 
прокуратура Железнодорожного района выявила 
несоответствия в области соблюдения трудового 
законодательства. Для защиты интересов работ-
ников было возбуждено административное дело 
против компании, что привело к наложению 
штрафа на сумму 30 тыс. рублей. 

После вмешательства ведомства генеральному 
директору «Энергомоста» было направлено пред-
ставление об устранении нарушений. В результате 
задолженность по зарплате была погашена в 
полном объёме, что позволило трудящимся по-
лучить своё законное вознаграждение за работу.  

По информации: ural-meridian.ru 
 

В Тосненском районе Ленинградской области  суд 
рассмотрит уголовное дело по статье о полной 

невыплате заработной платы в течение более чем 
двух месяцев. На скамье подсудимых окажется 
34-летний генеральный директор ООО «Инфаст». 

Обвиняемый более полугода — с 1 февраля по 
18 августа 2023 года — не платил зарплату 14 
работникам компании. Общий долг превысил 
сумму 1,2 млн рублей. 

Во время предварительного следствия на иму-
щество обвиняемого стоимостью 3 млн рублей 
наложили арест, благодаря чему задолженность 
по зарплате была полностью погашена. 

Подсудимый свою вину в совершении пре-
ступления полностью признал. Какое наказание 
он понесёт, решит мировой судья участка №73 
Тосненского района. 

По информации: lentv24.ru 
 

Прокуратура Темрюкского района Краснодар-
ского края организовала проверку соблюде-

ния законодательства об оплате труда в деятель-
ности ООО «СпецСтройАвто». 

По её результатам было установлено, что перед 
37 работниками организации образовалась за-
долженность по заработной плате за февраль — 
июнь на сумму свыше 5 млн рублей. 

В целях восстановления нарушенных трудовых 
прав работников руководителю предприятия бы-
ло внесено представление об устранении нару-
шений законодательства об оплате труда. Затем 
были направлены материалы проверки в след-
ственный орган для решения вопроса об уголов-

ном преследовании директора организации по  
ч. 2 ст. 145.1 УК РФ «Полная невыплата заработ-
ной платы свыше двух месяцев». 

После принятых мер прокурорского реагиро-
вания задолженность по заработной плате на 
указанную сумму перед работниками предприя-
тия была погашена полностью. 

 По информации: tamannews.ru 

З адолженность по заработной плате перед 
своими сотрудниками на 6 млн рублей нако-

пило ООО «ПетроЦентр». Однако после проку-
рорской проверки компания нашла деньги, чтобы 
раздать их работникам. 

Прокуратура Петроградского района города 
Санкт-Петербурга организовала проверку испол-
нения трудового законодательства в деятельности 
ООО «ПетроЦентр», в ходе которой установила, 
что в период с февраля по апрель у металлобазы 
образовалась задолженность перед 26 работни-
ками. В пресс-службе надзорного органа рассказа-
ли, что общая сумма составила 6 млн рублей. 

Районный прокурор внёс представление руко-
водителю организации, после чего задолженность 
перед работниками погасили в полном объёме. 

По информации: patrol.spb.ru 
 

Лесным пожарным в Челябинске после вмеша-
тельства прокуратуры выплатили долг по зар-

плате в размере более 2,6 млн рублей, передаёт 
корреспондент Агентства новостей «Доступ». 

Сообщается, что частичная задолженность по 
заработной плате за март, апрель и май образо-
валась перед 108 работниками бюджетного уч-
реждения «Центр пожаротушения и охраны леса 
Челябинской области». 

Руководителю было внесено представление 
об устранении нарушений закона. Кроме того, в 
отношении бывшего и действующего начальни-
ков возбуждены административные дела по ча-
стям 6 и 7 ст. 5.27 КоАП РФ. 

По результатам рассмотрения бывший руково-
дитель учреждения был привлечён к админи-
стративной ответственности в виде штрафа в 
размере 20 тыс. рублей. Руководитель учрежде-
ния, назначенный с 1 апреля, привлечён к ответ-
ственности в виде предупреждения. 

В прокуратуре также сообщили, что права ра-
ботников восстановлены, а задолженность по за-
работной плате погашена в полном объёме. 

По информации: dostup1.ru 
Подготовил Владислав ГОНЧАРОВ.

ХРОНИКА ГРАБЕЖА
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Многолетняя  
антироссийская паранойя  

Россия уже лет двадцать значится 
главной угрозой в каждом ежегодном 
отчёте Службы безопасности Чехии. Это 
не мешало стране до февраля 2022 года 
вести выгодное экономическое сотруд-
ничество с Россией. Например, в 2021 
году товарооборот между Россией и Че-
хией превысил 7,5 млрд долларов США, 
что на 25,02 % больше, чем годом ранее. 
При этом из года в год, как под копирку, 
чешские спецслужбы запугивали своих 
граждан «российской угрозой». Созда-
валось впечатление, что авторы еже-
годных отчётов копировали целые аб-
зацы из одного отчёта в другой, не 
особо это и скрывая. 

Вот и сейчас в свежем отчёте можно 
прочесть об «угрозе России не только 
Чехии, но и Европе, и всему миру». Уже 
в преамбуле всё становится ясно и за-
даётся нужный тон. В ней говорится об 
«использовании Россией кибернетиче-
ских атак, о распространении дезин-
формации, желании влиять на выборы, 
разделить чешское общество и осла-
бить поддержку Украины». Это набор 
стандартных страшилок, повторяю-
щихся регулярно за счёт налогопла-
тельщиков, которых, помимо всего, 
предупреждают об опасности посеще-
ния России, где на них сразу набросятся 
российские спецслужбы. 

Кроме того, досталось как дружествен-
ным России странам, так и нейтральным 
государствам (в данном случае не входя-
щим в НАТО), из которых, по убеждению 
авторов отчёта, осуществляется шпион-
ская деятельность. Хотя это официально 
не признаётся, чешские СМИ дополняют 
в своих материалах, что в кулуарах под 
такими странами подразумеваются 
прежде всего соседняя Австрия, а также 
хоть и «натовская», но почти что ней-
тральная Венгрия, во власти которых Че-
хословакия, по иронии судьбы, находи-
лась до распада Австро-Венгрии.  

Досталось в отчёте и Китаю, при этом 
авторы вынуждены констатировать сле-
дующее: «В настоящее время Китай не 
представляет непосредственной угрозы 
безопасности Чехии с военной точки 
зрения. Китай не является угрозой с 
точки зрения терроризма или нелегаль-
ной миграции. С Китаем нам придётся 
вести диалог, не сотрудничать с ним не 
получится. Но это не означает, что Ки-
тай не считается одной из главных 
угроз». После этого шизофренического 
вывода перечисляются пять факторов, 
которые могут представлять угрозу без-
опасности Китая: Тайвань, Тибет, уйгу-
ры, религиозное движение Фалуньгун и 
призывы к демократизации. И ни на 
один из этих факторов Чехия не может 
сколько-нибудь существенно влиять в 
силу как территориальной удалённости, 
так и политического значения для Ки-
тая. Но чешским спецслужбам важно 

подчеркнуть роль своей страны в миро-
вой политике, чтобы потешить самолю-
бие и отвлечь граждан от реальных эко-
номических проблем. 

 
Обвиняются госслужащие,  

которых не хватает 
Публикация отчёта службы безопасно-

сти Чехии совпала с арестом в Париже 
владельца мессенджера «Телеграм» Павла 
Дурова. Случайно или нет, но в отчёте 
«Телеграм» однозначно представлен как 
угроза безопасности Чехии, потому что 
его «активно используют российские или 
китайские спецслужбы». Конечно, такая 
синхронность очень подозрительна. Мес-
сенджер, у которого почти один милли-
ард пользователей, пока что выбирает 
политику свободы для всех, но западной 
пропаганде трудно конкурировать в сво-
бодной среде. В качестве доказательства 
опасности «Телеграма» чешские спец-
службы приводят один-единственный 
пример некоего колумбийца, которого 
завербовали через «Телеграм» и застави-
ли поджечь автобусы в Праге. 

И вот наконец чешские спецслужбисты 
нашли новых виновных в ухудшении эко-
номического положения. Ими назначе-
ны… сами госслужащие, а также чинов-
ники разных уровней, работающие из 
рук вон плохо. Сначала публикуется об-
щая информация о том, что государст-
венный сектор сталкивается с рядом ос-
новополагающих проблем, и прежде все-
го с кадровой проблемой. Далее говорит-
ся о регуляторных органах, не желающих 
по причине равнодушия, медлительности 
или недостатка кадров контролировать 
различные государственные ведомства. 
Из-за этого проверки проходят формаль-
но, без детального анализа. Нехватка кад-
ров и низкие зарплаты ведут к всплеску 
коррупции. Особенно плачевна ситуация 
в энергетической сфере, а нехватка ай-
тишников катастрофическая практиче-
ски во всех государственных структурах. 

Далее авторы отчёта конкретно сетуют, 
что антироссийские санкции выполняют-
ся не в полном объёме. Они рассказы-
вают, как тяжело на деле осуществлять 
санкции против России в сфере поставок 
компонентов для её вооружённых сил: 
«Множество запретов серьёзно перегру-
жает контрольные органы, чьи людские 
и финансовые ресурсы ограничены. Часть 
компонентов не подпадает под проверки, 
и поэтому невозможно отследить пути 
их экспорта в Россию. Не хватает прове-
ряющих и финансирования. Во многих 
развитых странах существуют отдельные 
ведомства, занимающиеся контролем 
разрешений на вывоз ноу-хау или това-
ров двойного назначения, они трудо-
устраивают квалифицированных специа-
листов. В Чехии ничего подобного нет. 
Санкции против России привели к бес-
прецедентному увеличению проверок, но 
они малоэффективны из-за нехватки 
кадров и средств». 

Экономика не выдерживает 
Комментируя отчёт Службы безопас-

ности Чехии, и эксперты, и простые граж-
дане сходятся во мнении, что силовики 
нашли предлог и добиваются увеличения 
своего финансирования, ведь даже если 
взять в соответствующие ведомства до-
статочно персонала, то это вряд ли пол-
ностью решит проблему равнодушия и 
медлительности. А вот уже упомянутая 
коррупция расцветёт пышным цветом, 
ведь контролирующие органы под при-
крытием надзора за соблюдением санк-
ций могут злоупотреблять своими бюд-
жетами. «Санкции против России стали 
предлогом для шантажа властей! Сило-
вики хотят больше денег на эфемерные 
проверки того, что бьёт по нашей эконо-
мике!» — написал один из интернет-ком-
ментаторов. Другие добавляют, что си-
ловики, кроме всего, выслуживаются пе-
ред США, Евросоюзом и частью антирос-
сийски настроенного электората. 

Экономические проблемы страны — 
это то, что реально волнует чехов, ведь 
они отражаются на каждом. В отличие от 
отчётов Службы безопасности, экономи-
ческая статистика всё время меняется, и 
далеко не в лучшую сторону. В прошлой 
статье мы упомянули, что в Чехии всё 
больше тех, кто страдает от материаль-
ного неблагополучия, и тех, кто не справ-
ляется с оплатой коммунальных услуг. 
Публикация отчёта Службы безопасности 
Чехии совпала с появлением другого от-
чёта, а именно о количестве личных бан-
кротств: в период с января по август это-
го года в Чехии их насчитали 9511, что на 
девять процентов больше, чем за анало-
гичный период минувшего года. 

А Чешское управление статистики об-
народовало данные о росте цен на ос-
новные продукты питания с 2020 по 2024 
год. Они ещё более неутешительны. На-
пример, молоко подорожало на 24,37% 
за литр, а десяток яиц — на 40,26%. По 
наблюдениям многих покупателей, мо-
лочные продукты стали приобретать ре-
же, особенно в небольших городах. При-
ходится экономить и на белом хлебе, ки-
лограмм которого вырос в цене на 
41,24%. За полулитровую бутылку обо-
жаемого чехами пива местного про-
изводства нужно заплатить на 17,46% 
больше. 

Опять же по наблюдениям, чехи всё 
чаще предпочитают дешёвые магазин-
ные сорта пива, что бьёт как по произво-
дителям, так и по питейным заведениям. 
Картофель стал стоить дороже на 35,45%. 
Ощутимее всего подорожал сахар — на 
98%. Это в свою очередь привело к скачку 
цен на выпечку и кондитерские изделия 
в кафе и супермаркетах. Подорожали 
ржаной хлеб, свинина, яблоки. 

Также недавно опубликована инфор-
мация, что с 2015 года цены на квартиры 
в Чехии выросли на 150%, а зарплаты — 
лишь на 62%. Чтобы купить в Праге квар-
тиру площадью 60 квадратных метров, 
нужно потратить восемь годовых семей-
ных доходов. Чехия оказалась на шестом 
месте в Евросоюзе по тратам на жильё, 
воду, электричество и газ. При этом по 
уровню зарплат Чехия заметно отстаёт 
от Западной Европы. 

В комментариях в интернете чехи не-
весело шутят о том, что нужно ввести 
санкции ещё и против Индии и Китая, 
тогда всё население страны может тру-
доустроиться в контрольные органы, сле-
дящие за их соблюдением, всё равно эко-
номики не будет, и придётся кормиться 
государственными пайками. Если серь-
ёзно, то в Чехии всё чаще можно услы-
шать обвинения в адрес Евросоюза за его 
разрушительную внешнюю политику, ко-
торая уничтожает экономику государств, 
в него входящих. Ведь антироссийские 
санкции, подобно бумерангу, бьют по 
тем, кто их применяет. Цифры не врут, 
их не обвинишь в равнодушии, медли-
тельности и коррупции. 

Сергей АДАМОВ.

На похоронах демократии

Участники акции потре-
бовали от властей рес-
публики открыть в Рос-

сии больше избирательных 
участков. Они принесли с собой 
наполненный бюллетенями 
гроб, как символ прощания с 
молдавской демократией. 

В Европе Кишинёв планирует 
организовать множество пунк-
тов для голосования. А в России 
сначала обещали открыть 29, а 
потом их число резко сократи-
ли, хотя желающих принять 
участие в голосовании много. 

— Вдруг 14 сентября нам 
объявили, что нам дают всего 
лишь пять участков, — расска-
зали участвовавшие в митинге 
молдавские граждане. — На-
пример, в Италии таких уча-
стков 60. Получается, что, счи-
тай, каждое итальянское село 
имеет избирательный участок. 
А в России их лишь два в Моск-
ве и по одному в Сургуте, Яро-
славле и Питере. Всё. Даже если 
ты придёшь к открытию, нет 
гарантии, что успеешь прого-
лосовать, потому что избира-
тельный участок не резино-
вый, там определённое число 
сотрудников. Собравшиеся на 
митинг — это граждане, кото-
рые хотят сделать свой выбор. 
Нас очень много в России. Мы 
должны проголосовать! 

 
По сообщениям  

информагентств. 
Фото headtopics.com

Санкции: эффект 
бумеранга

Совсем скоро, 20 ок-
тября, в Молдавии состо-
ятся выборы президента 
и одновременно референ-
дум о вхождении страны 
в Евросоюз. 

Живущие в России 
граждане республики вы-
шли в Москве к стенам 
посольства Молдавии на 
митинг. Они уверены, что 
молдавские власти пы-
таются ограничить чис-
ло голосующих в РФ.

Служба безопасности Чехии, главная спецслужба страны, опублико-
вала отчёт за 2023 год. Он интересен тем, что, помимо стандартных, 
давно привычных обвинений в адрес России и Китая, в нём неожиданно 
содержится скрытое между строк признание в несостоятельности ан-
тироссийских санкций. Кроме того, на фоне экономического спада чеш-
ские силовики решили припугнуть власти страны и добиться лучшего 
финансирования контрольных органов, осуществляющих в том числе 
надзор над экспортом товаров двойного назначения. И ещё один важный 
момент: с весны 2022 года прошло достаточно времени и настала 
пора искать новых козлов отпущения, ведь чешское общество уже 
устало от единственной отмазки властей в виде «недружественных 
действий России», поэтому волей-неволей приходится срочно искать 
новые причины затянувшегося экономического кризиса.

ВЫБОРЫ В ФРГ

В минувшее воскресенье по-
литические элиты Германии пре-
бывали в напряжённом ожида-
нии: в этот день, 22 сентября, 
проходили земельные выборы в 
крупнейшей восточногерманской 
земле — Бранденбурге. За победу 
там боролись «канцлерская» Со-
циал-демократическая партия 
(СДПГ) и оппозиционная «Альтер-
натива для Германии» (АдГ). По 
всем опросам общественного 
мнения они намного опережали 
всех остальных, набирая пример-
но по 30% голосов респондентов. 
Но кто из них одержит победу, 
предсказать не брались даже са-
мые опытные политологи: слиш-
ком уж зыбким был разрыв между 
претендентами всего за пару 
дней до голосования. 

 

В итоге эту победу сумели бук-
вально на самом финише «вы-
рвать» социал-демократы, 

опередив главного конкурента всего 
немногим более чем на полтора про-
цента — 30,9 против 29,2. При этом 
обе партии значительно — почти на 

шесть процентов улучшили свои по-
казатели по сравнению с аналогич-
ными выборами 2019 года. Третий 
результат (13,5% голосов) так же,  
как в Тюрингии и Саксонии, показал 
организационно оформившийся 
только в январе текущего года «Союз 
Сары Вагенкнехт» (ССВ), который 
уже стал набирающей силу новой 
политической партией страны. На 
четвёртом месте оказались христи-
анские демократы (ХДС) с 12,1% сто-
ронников. Все другие партии и объ-
единения в земельный парламент 
не прошли, не сумев преодолеть 
планку в пять процентов голосов 
избирателей.  

Выборы именно в Бранденбурге 
были чрезвычайно важны для СДПГ 
в плане положительного результата 
не только с политической, но и в не 
меньшей степени с психологической 
точки зрения. Для них Бранденбург 
всегда был их «крепостью», мощным 

«восточным фортом» на территории 
бывшей ГДР. Ведь именно социал-
демократы правят в Бранденбурге 
уже более 30 лет — с 1990 года, а по-
тому и сейчас хотели сохранить 
власть, заняв по итогам выборов 
первое место. Тем более что эта по-
беда была очень нужна руководству 
СДПГ, особенно в настоящее время, 
на фоне крайне низкой поддержки 
канцлера Олафа Шольца и проваль-
ных для его партии итогов выборов 
в двух других восточных землях — 
Саксонии и Тюрингии. 

Поражение же могло стать для 
партии роковым, потому что, в от-
личие от Саксонии и Тюрингии, где 
СДПГ не претендовала на власть, в 
Бранденбурге ей есть что терять. Од-
нако действующий бранденбургский 
премьер Дитмар Войдке в ходе пред-
выборной кампании поступил даль-
новидно: от помощи федерального 
партийного руководства и лично 

канцлера в агитационной борьбе он 
демонстративно отказался, не без 
оснований посчитав, что такая под-
держка принесёт больше вреда, чем 
пользы. Ведь сам Войдке, в отличие 
от Шольца, в Бранденбурге доста-
точно популярная фигура. Не слу-
чайно на всех митингах и встречах 
социал-демократов с избирателями 
нигде не было видно портретов дей-
ствующего канцлера страны, а сам 
Войдке старательно продвигал не 
СДПГ в целом, а местную партийную 
организацию, возглавляемую им же. 

Такой расчёт в итоге оправдался: 
действительно, многие из бранден-
бургцев хотели переизбрания зе-
мельного премьера, который воз-
главляет местное правительство 
уже 10 лет. Тем не менее отдавать 
свой голос СДПГ, которая в обще-
ственном сознании ассоциируется 
прежде всего с Шольцем и его пра-
вительством, многие не желали. 

Этим и объясняется острота борьбы 
за победу на выборах, поскольку 
часть избирателей, прежде поддер-
живавших СДПГ, перешли в стан 
АдГ и ССВ. Так что нынешняя очень 
трудная победа социал-демократов 
в Бранденбурге — это исключитель-
но победа Войдке, а не Шольца и 
его партии в целом. 

Что же будет дальше при форми-
ровании правящей коалиции в этой 
самой крупной по территории зем-
ле востока Германии? Тут, как и в 
случаях с Саксонией и Тюрингией, 
неизбежны сложности. Прежней 
правящей коалиции в составе СДПГ, 
ХДС и «зелёных» в Бранденбурге 
точно не будет: последние не суме-
ли преодолеть пятипроцентный 
барьер и в местный парламент не 
прошли. Так же, как и их коллеги по 
правящей на федеральном уровне 
коалиции — свободные демократы 
(СвДП). Не будет в ландтаге и «Ле-

вых». Так что формирование пар-
ламентской коалиции большинства 
и нового земельного правительства 
в Бранденбурге станет непростой 
задачей для Войдке. 

На сегодняшний день в ландтаге 
Бранденбурга складывается редкая 
ситуация: СДПГ получает 32 места, 
АдГ — 30, ССВ — 14 и ХДС — 12. Та-
ким образом, партии прежней пра-
вительственной коалиции Бранден-
бурга — СДПГ и ХДС совокупно по-
лучают ровно половину мест — 44 
из 88, предоставляемых по партий-
ной линии. Столько же мест совмест-
но получают АдГ и ССВ, которые, ве-
роятно, будут в парламентской оп-
позиции. Налицо полный паритет, и 
всё будет зависеть от того, на чью 
сторону станет большинство депу-
татов, избранных отдельно по окру-
гам, а не по партийным спискам. 

Таким образом, социал-демокра-
там вновь удалось отстоять свой по-

прежнему неприступный для других 
претендентов на власть «восточный 
форт». Но хотя при этом канцлер 
Шольц и может перевести дух, по-
скольку худшее, по мнению специа-
листов, — грозящая ему и его прави-
тельству отставка в случае пораже-
ния в Бранденбурге и развал правя-
щей коалиции пока откладываются, 
игнорировать саму тенденцию роста 
непопулярности «светофорной коа-
лиции» и возглавляемого им каби-
нета министров среди граждан стра-
ны он уже не может. А потому и вы-
глядит, мягко говоря, странным за-
явление Шольца о намерении бал-
лотироваться на второй срок на вы-
борах в сентябре будущего года. Ведь 
на востоке Германии он уже полу-
чил, несмотря на трудный успех его 
партии в Бранденбурге, выражаясь 
пиратским языком, «чёрную метку», 
которую отправляли потенциаль-
ным смертникам. 

Впрочем, в политическом про-
странстве сегодняшней ФРГ воз-
можно всякое. Так что — поживём, 
увидим… 

Николай ПЕТРОВСКИЙ.

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

Итак, наконец-то это случилось: цикл сни-
жения ставок в основной мировой ре-
зервной валюте стартовал. Ключевая 

ставка в США оставалась неизменной больше 
года — с июля 2023-го. В этот период она нахо-
дилась в диапазоне 5,25—5,5%, который стал 
пиком подъёма ставки в нынешнем цикле уже-
сточения денежно-кредитной политики (ДКП), 
проводимом Федеральной резервной системой 
(ФРС) США для борьбы с постковидным разго-
ном инфляции.  

Снижение ставки неожиданностью не стало: 
на протяжении последних нескольких месяцев 
чиновники ФРС своими вы-
сказываниями готовили рын-
ки к этому событию (см. под-
робнее «Монетарный разво-
рот в США», «Правда», №139 
от 19.12.2023 и «Как во време-
на войн и экономических кри-
зисов», «Правда», №49 от 
16.05.2024). Так что перед сен-
тябрьским заседанием ни у 
кого не было ни малейших со-
мнений, что на нём ставка будет снижена — 
впервые с марта 2020 года. Более того, коти-
ровки активов на финансовых рынках показы-
вали, что «коллективный разум» игроков про-
гнозирует примерно 50-процентный шанс того, 
что ставка будет снижена сразу на два шага — 
то есть не на 0,25 процентного пункта (п.п.), а 
сразу на 0,5 п.п. 

Однако подавляющее большинство эконо-
мистов и серьёзных аналитиков (в опросе агент-
ства Блумберг — 104 из 113 опрошенных) выра-
жали уверенность, что ставку снизят на стан-
дартный шаг 0,25 п.п. Дело в том, что для ФРС 
одномоментное движение ставки более чем на 
0,25 п.п. совсем нетипично. Такое происходит 
только в кризисные моменты, а сейчас никакого 
кризиса вроде бы нет.  

А инфляция, наоборот, есть! Она, конечно, су-
щественно снизилась от своих постковидных 
пиков, но ещё довольно далека от целевого ори-
ентира 2%. Даже по официальной статистике 
она как бы «залипла» на повышенном уровне: 
индикатор инфляции, по которому установлен 
целевой ориентир 2%, — а именно индекс устой-
чивых компонент потребительских расходов Co-
re PCE в годовом выражении — с ноября про-
шлого года колеблется в диапазоне 2,5—2,7%. 

Тем не менее, на удивление всех серьёзных 
аналитиков, по всему миру ФРС всё-таки начала 
цикл снижения ставок с удвоенного шага в 0,5 
п.п. Такие или даже более сильные одномо-
ментные снижения за последние три десятиле-
тия происходили лишь несколько раз: в марте 
2020 года на пике ковидной паники (снижение 
на 1,5 п.п. за три экстренных заседания на про-
межутке в пару недель), в 2008 году (несколько 
эпизодов паники на рынках из-за череды бан-
кротств инвестбанков в ходе развития ипотеч-
ного кризиса в США) и в 2000—2001 годах в так 
называемый кризис доткомов. 

Повышения ставки сразу на несколько стан-
дартных шагов также крайне редки: в послед-
ние десятилетия ФРС это делала только в 2022 
году при угрожающем разгоне инфляции (мак-
симум — на 0,75 п.п. за раз). То есть ФРС, так же 
как и другие ведущие мировые центробанки, 
старается действовать плавно, не пугая рынки 
резкими шагами без крайней необходимости. 
Потому неудивительно, что многие коммента-
торы, говоря об итогах сентябрьского заседания 
ФРС, использовали выражение «паническое 
снижение ставки». 

 

Объясняя решение регулятора, его глава 
Джером Пауэлл сослался на рост безра-
ботицы, сказав, что теперь эта проблема 

выходит на первый план, потому что инфляция 
уже практически побеждена. Напомним, что, в 
отличие от российского ЦБ и от подавляющего 
большинства центробанков по всему миру, ФРС 
имеет двойной мандат — борьба с инфляцией и 
борьба с безработицей, поэтому она постоянно 
должна выбирать, какая из этих проблем на 
данный момент опаснее.  

За последний год безработица в США дей-
ствительно немного подросла: в 2023 году она 
колебалась в диапазоне 3,5—3,8%, а начиная с 
мая нынешнего года она закрепилась выше 4%; 
по итогам августа она составила 4,2%, даже не-
много снизившись по сравнению с 4,3% в июле. 
Но на самом деле уровни безработицы в 2022—
2023 годах были экстремально низкими для 
США, и на рынке труда тогда наблюдался жёст-
кий дефицит рабочей силы, что вносило значи-
тельный вклад в инфляцию (примерно как се-
годня в России). Так что сейчас американская 
безработица лишь чуть-чуть отошла от экстре-
мально низких уровней и всё равно остаётся 
низкой по историческим меркам.  

Поэтому ни нынешний уровень безработицы, 
ни скорость её роста нельзя назвать угрожаю-
щими; это уж точно не кризис, который надо 
срочно купировать резким снижением ставки. 
Что касается экономического роста, то его под-
держание в мандат ФРС не входит, но всё-таки 
учитывается ею как фактор, в значительной 
мере определяющий динамику безработицы. 
Однако здесь тоже никакого кризиса пока и 
близко нет — во всяком случае по официальной 
статистике. В последние несколько кварталов 
ВВП растёт темпами порядка 3% (квартал к 
кварталу, в годовом пересчёте со снятой сезон-
ностью), что даже выше, чем долгосрочный 
тренд для американской экономики. 

Ну и как вишенка на торте: на момент сен-
тябрьского заседания ФРС американский фон-
довый рынок находился вблизи своих истори-

ческих максимумов (после заседания он под-
нялся ещё выше). Там в последние месяцы на-
дулся гигантский пузырь. Ещё никогда в исто-
рии американский регулятор не снижал ставку 
при таких обстоятельствах.  

Даже просто снижение (с обычным шагом, а 
не с удвоенным) в таких условиях объяснить 
непросто, но какую-то логику в этом действии 
найти всё-таки можно. Например, так: посколь-
ку инфляция существенно замедлилась по 
сравнению со своими пиковыми значениями, 
то реальные ставки выросли за счёт сокращения 
инфляционных ожиданий, поэтому можно сни-

зить ставку в номинале, чтобы вернуть жё-
сткость ДКП к прежнему уровню. Примерно это 
говорили чиновники ФРС, когда готовили рын-
ки к началу цикла снижения ставок. Но для 
объяснения резкого снижения ставки сразу на 
двойной шаг подобное объяснение не прока-
тывает. 

 

На пресс-конференции по итогам заседа-
ния ФРС её глава Джером Пауэлл сказал 
что-то длинное и невразумительное в 

таком роде: хотя экономика США находится в 
прекрасном состоянии, мы решили снизить 
ставку на 0,5 п.п., чтобы экономика продолжала 
оставаться в столь же прекрасном состоянии.  

Кто-то из американских аналитиков, ком-
ментируя объяснение Пауэлла, показал всю его 
абсурдность, сравнив со следующим диалогом 
на приёме у врача. Врач: «Я выписываю вам это 
сильнодействующее лекарство». Пациент: «Док-
тор, что, у меня всё настолько плохо?» Врач: 
«Что вы! Вы совершенно здоровы, но вам нужно 
принимать это сильнодействующее лекарство, 
чтобы оставаться здоровым».  

За неимением правдоподобного объяснения 
со стороны ФРС аналитики по всему миру на-
чали выдвигать свои гипотезы.  

Некоторые комментаторы предположили: де-
ло в том, что американская статистика по росту 
ВВП и по безработице не заслуживает доверия; 
что на самом деле страна уже близка к рецессии, 
а администрация Белого дома манипулирует 
статистикой, чтобы дотянуть до выборов; при 
этом ФРС знает реальное положение дел и реа-
гирует на него. Звучит правдоподобно. Кто-то 
из аналитиков даже сформулировал это так: 
одно из двух — либо в ФРС сидят идиоты, либо 
всю американскую статистику надо выбросить 
в мусорное ведро. 

Если версия про манипулирование статисти-
кой верна, то из неё есть ряд важных следствий. 
Во-первых, это означает, что американские го-
сударственные институты стремительно дегра-
дируют, ведь раньше столь наглого манипули-
рования там не наблюдалось.  

Во-вторых, грядущая рецессия в США не-
избежно отразится на экономической ситуации 
во всём мире, и к этому надо готовиться. Нашей 
страны это тоже коснётся через снижение цен 
на энергоносители и прочие природные ресур-
сы. Будет реализовываться что-то похожее на 
«кризисный» сценарий, описанный нашим ЦБ 
в «Основных направлениях ДКП», — на тот са-
мый сценарий, в котором средняя ключевая 
ставка за 2025 год составит 20—22%, а в моменте 
может оказаться «значительно выше 20%» (см. 
«В борьбе с инфляцией есть опасность спрово-
цировать рецессию», «Правда», №96 от 
05.09.2024). 

Ещё одна гипотеза, объясняющая решение 
ФРС, состоит в том, что она, по сути, утратила 
независимость. Либо она поддалась давлению 
со стороны минфина США с целью снизить 
ставку, чтобы замедлить рост стоимости обслу-
живания госдолга, которая в последнее время 
растёт угрожающими темпами (см. подробнее 
указанную выше статью «Как во времена войн 
и экономических кризисов»). Либо даже так: 
ФРС снизила ставку перед президентскими вы-
борами, чтобы помочь действующей власти пе-
реизбраться. Кто-то при этом даже вспомнил: 
Трамп когда-то заявлял, что в случае своей по-
беды на выборах не собирается выдвигать ны-
нешнего главу ФРС на следующий срок, так что 
для Пауэлла победа действующей власти — это 
единственный шанс сохранить работу. 

Если ФРС действительно потеряла независи-
мость и теперь руководствуется в своих дей-
ствиях не столько целями своего мандата, 
сколько политическими раскладами, то это 
сильнейший удар по её репутации и, как след-
ствие, по репутации американского доллара 
как основной резервной валюты. Запас репута-
ционной прочности у ФРС довольно большой, 
ведь после того как в 1980-х годах легендарный 
глава ФРС Пол Волкер победил инфляцию, не 
побоявшись для этого свалить экономику в ре-
цессию, мировые финансовые рынки поверили 
в американский доллар, даже не привязанный 
к золоту. Но этот запас прочности не бесконе-
чен, и такие действия, как нынешнее удвоенное 
снижение ставки, сделанное, по сути, на ровном 
месте, этот запас расходуют. Так что теперь 
долгожданный «конец американского доллара» 
стал чуточку ближе. 

Татьяна КУЛИКОВА, 
экономист.

На минувшей неделе ФРС США начала цикл снижения ставок, причём 
сразу с «удвоенного» шага, который обычно применяется лишь в кризис-
ных ситуациях. Теперь участники финансовых рынков по всему миру за-
даются вопросом, что же стояло за таким решением. Гипотез несколько, 
но ни одна из них не предвещает ничего хорошего для США.

Паника  
Федрезерва

СДПГ отстояла свой «восточный форт» 

ШРИ-ДЖАЯВАРДЕНЕПУ-
РА-КОТТЕ. На президентских 
выборах в Шри-Ланке победу 
одержал кандидат от левого аль-
янса «Национальная народная 
власть» Анура Кумара Диссаная-
ке, набравший 42,31% голосов. 
Второе место занял  Саджита 
Премадасу из «Объединённой 
национальной силы» (32,76%). 
Действующий президент Ранила 
Викремесингхе финишировал 
третьим (17,27%). Триумф 55-
летнего Диссанаяке, лидера 
марксистской партии «Джанатха 
Вимукти Перамуна», на выборах 
2019-го получившего поддерж-
ку лишь около 3% избирателей, 
свидетельствует о том, что лан-
кийцы устали от «старой поли-
тической гвардии». Новоиспе-
чённый глава государства, за-
явивший о готовности «перепи-
сать историю Шри-Ланки», обе-
щал провести радикальные ре-
формы, бороться с коррупцией, 
положить конец кумовству и ста-
билизировать экономику.  
ТЕГЕРАН. Руководство иран-

ского Корпуса стражей ислам-
ской революции (КСИР) запре-
тило своим членам пользоваться 
средствами связи после много-
численных взрывов устройств в 
Ливане и организовало масштаб-
ную операцию по проверке всех 
гаджетов. В стране также нача-
лось тщательное расследование 
в отношении личного состава 
КСИР, в особенности офицеров 
среднего и высшего звена, для 
выявления тех, кто может быть 
связан с израильскими спец-
службами и получает от них де-
нежные вознаграждения.  
БЕЙРУТ. Заместитель генсека 

ливанского шиитского движения 
«Хезболла» Наим Кассем заявил о 
вступлении в новую фазу проти-
востояния с Израилем под назва-
нием «Битва за открытый счёт». 
«Тель-Авив совершил несколько 
военных преступлений, причинив-
ших нам боль и представляющих 
собой высочайший уровень же-
стокости, которого мы никогда 
раньше не видели», — подчеркнул 
он, говоря об атаках израильской 
армии на пригород Ливана. Обра-
щаясь к Израилю, Кассем заявил, 
что экономика еврейского госу-
дарства распадётся и его цели ни-
когда не будут достигнуты, по-
скольку Тель-Авив вывел «сопро-
тивление в Палестине на между-
народный уровень».  
ВАШИНГТОН. Кандидат в 

президенты от Республиканской 
партии Дональд Трамп в случае 
проигрыша на выборах в ноябре 
исключил возможность балло-
тироваться на пост главы госу-
дарства  в 2028 году. Согласно 
последним соцопросам, 45-й хо-
зяин Белого дома лидирует в пя-
ти из семи колеблющихся шта-
тов — Джорджии, Аризоне, Вис-
консине, Неваде и Пенсильвании, 
а его соперница от демократов 
Камала Харрис — в Северной 
Каролине и Мичигане.  
АММАН. НАТО намерена от-

крыть офис для коммуникации с 
государствами Ближнего Востока 
в столице Иордании. По задумке 
новый офис альянса будет рабо-
тать по модели посольства и по-
может «собирать политическую 
информацию, разговаривать с 
людьми и лучше понимать то, 
как меняется ситуация».  

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ
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ККаакк  ээттоо  ббыыллоо

Назойливая  
исключительность 

В сентябре 2010 года еврей-
ская община Киева заказала в 
нашем турбюро экскурсию с 
посещением Бабьего Яра. Это 
были 45 киевлян со взрослыми 
детьми и родственниками, 
приехавшими к ним из разных 
мест в эти дни памяти. Сначала 
я показала людям примерные 
очертания рва, где происходи-
ли расстрелы. В то время Бабий 
Яр был глубиной 50 метров и 
длиной два с половиной кило-
метра. А потом мы медленно 
подошли к мемориалу. Памят-
ник был высечен из бронзы и 
открыт в 1976 году. 

Туристы очень внимательно 
слушали мой рассказ о том, как 
в 1941-м зондеркоманда захва-
тила девять главных раввинов 
и приказала сделать воззвание. 
Оно гласило, что все евреи го-
рода Киева будут отправлены 
в безопасное место. За невы-
полнение приказа — расстрел. 

Неожиданно прозвучала пре-
тензия в скандально-истериче-
ском тоне: «А почему здесь на 
плите написано «советским 
гражданам и военнопленным?» 
Всему миру известно, что в 
Бабьем Яру расстреливали 
евреев!» Женщина была со 
взрослой дочерью, очень нерв-
ничала, и надо было попытать-
ся её успокоить. «Да, вы правы, 
— миролюбиво ответила я. — 
Двадцать восьмого сентября по 
всему городу уже были рас-
клеены объявления «Все жиды 
города Киева должны явиться 
на улицу Мельникова. Взять с 
собой документы, деньги, тёп-
лую одежду и ценные вещи». 

В группе в этот момент раз-
дался голос ещё одной женщи-
ны. Она была недовольна тем, 
что на мемориальной плите 
этого не написано. Я решила 
больше не отвлекаться на еди-
ничные возгласы. Потом обра-
тила внимание группы на тот 
факт, что по этническому при-
знаку расстреливали не только 
евреев, но и цыган. Было пол-
ностью уничтожено пять цы-
ганских таборов. А в самые 
первые дни оккупации, ещё до 
массовых расстрелов евреев, 
здесь убили 700 пациентов 
психиатрической больницы 
имени Павлова, расположен-
ной неподалёку. 

Вдруг раздался мужской вы-
крик о том, что не надо им слу-
шать про психушки и цыган, 
потому что их везде уничто-
жали, а в Киеве только евреев. 
Я уже поняла, что спорить бес-
полезно. Вся группа была чётко 
ориентирована на такую кате-
горичность. У подножия па-
мятника я показала три плиты. 
Надпись на них была сделана 
на трёх языках — русском, иди-
ше и украинском и гласила то, 
что я уже сказала: «Здесь было 
расстреляно больше 100 тысяч 
советских граждан и военно-
пленных». Завидев текст на 
идише, в группе все немного 
успокоились и начали обхо-
дить памятник вокруг. 

Круговая аллея давала воз-
можность остановиться и рас-
смотреть все детали многофи-
гурной композиции. Мемориал 
по замыслу авторов создавался 
на основе углубления в земле. 
Это был образ страшного овра-
га. Я рассказала о том, что фа-
шисты взрывали края рва, что-

бы земля сама покрывала тела 
расстрелянных. И поэтому об-
раз вздыбленной земли, уно-
сящей тела погибших, и со-
ставляет основу монумента. 

Зрительно локализовав ту 
часть памятника, которая была 
видна с этого ракурса, я выде-
лила две бронзовые скульпту-
ры. Это образы военнопленно-
го и подпольщика. Но неуго-
монные мужчины в группе ре-
шили и дальше меня поддраз-
нивать. Они насмешливо спро-
сили, откуда я знаю, кто эти 
мужские фигуры. Я объяснила, 
что описание памятника сде-
лал сам автор, народный ху-
дожник, скульптор М.Г. Лысен-
ко. На самом верху земляной 
глыбы — фигура женщины. На 
коленях, со связанными рука-
ми, она вскармливает младен-
ца. Это символ Родины и веры 
в будущую жизнь. 

Несколько человек в группе 
всё же продолжали демонстри-
ровать исключительную осве-
домлённость. Они сообщили 
окружающим, что сразу после 
войны был другой проект, но 
его не утвердили, поэтому 
жертвам Холокоста тут ничего 
нет. Группа опять заволнова-
лась, и я решила показать им 
ещё одно памятное место, от-
крытое в 1991 году. Мы прошли 
по Аллее скорби и подошли к 
меноре. Это был памятник рас-
стрелянным евреям. 

Когда все уже возвращались 
в экскурсионный автобус, не-
сколько человек, которые ра-
нее просвещали всех осталь-
ных, очень хвалили бывшего 
президента Виктора Ющенко. 
При нём был открыт всемир-
ный форум памяти Холокоста. 
Я понимала, что эти люди явно 
принадлежали к сторонникам 
«оранжевого» майдана. Их кан-
дидат Юлия Тимошенко про-
играла выборы в 2010 году. По-
этому свою злобу они стара-
лись показать в любом коллек-
тиве при каждом удобном слу-
чае. Их цель — очернить всё, 
особенно если это касалось со-
ветского наследия. 

Поэтому я решила завер-
шить экскурсию объявлением, 
которое должно было всех при-
мирить. Я рассказала, как в сле-
дующем, 2011 году будут вспо-
минать 70-летие трагедии 
Бабьего Яра. Премьер-министр 
Николай Азаров создал группу 
подготовки к этой дате. А также 
был утверждён выпуск юби-
лейной марки с изображением 
меноры. Но недовольные меня 
не отпустили. Решили поизде-
ваться снова, так как для них я 
была единственной мишенью. 
Раздались выкрики: «Мы по-
советуем вашему руководству 
поменять подходы к этим со-
бытиям! Сейчас третье тысяче-
летие, и вы должны сказать 
правду! В советское время не 
выделяли еврейскую трагедию 
осознанно!» 

Тут нужно сказать, что про-
игравшие в тот год «оранже-
вые» ранее так всех достали 
своей поддержкой бандеровцев 
и бездумной ориентацией на 
Запад, что мало кто упускал 
возможность вернуть им дол-
жок. Я решительно встала и 
громко заявила в микрофон: 
«Да, осознанно, чтобы не оби-
жать некоторых украинцев, 
особенно из западных регио-
нов. Двадцать девять человек 
спаслись в Бабьем Яру, выполз-

ли по трупам. Они и сотни дру-
гих киевлян рассказали бы на-
стоящую правду о том, кто со-
бирал сведения о еврейских 
семьях в каждом дворе, кто вы-
селял их из квартир, захватывал 
имущество. Украинцы были 
старостами и конвоирами. Они 
вели людей на расстрел. Вы 
знаете, что это правда, потому 
что это рассказывали ваши вы-
жившие соплеменники. Пусть 
и ваши дети её знают! Тут были 
расстреляны двадцать пять ты-
сяч военнопленных, тысячи 
партизан и подпольщиков. 
Среди них и еврейская под-
польщица Таня Маркус. Я сде-
лала всё возможное, чтобы ни-
кто не был забыт и ничто не 
было забыто. Ведь так называ-
ется наша экскурсия!» Большая 
часть группы вдруг зааплоди-
ровала. На следующий день в 
наше экскурсионное бюро при-
шла благодарность от еврей-
ской общины Киева. 

 
Из коллаборантов  

в герои 
В 2011 году на 70-летие тра-

гедии Бабьего Яра была зака-
зана экскурсия украинским 
фондом «Возрождение». С 
1990-х годов эта грантовая ор-
ганизация открыто финанси-
ровалась Джорджем Соросом. 
Осваивая десятки миллионов 
долларов ежегодно, фонд ра-
ботал по программе «Открытое 
общество». 

Проводить экскурсию потре-
бовали только на украинском 
языке, так как принимали гос-
тей из украинской диаспоры. 
Автобус вмещал 45 мест, и было 
необходимо добавить ещё 23 
человека «с улицы», согласных 
слушать экскурсию на украин-
ском языке. Люди из русско-
язычных городов не очень хо-
тели присоединяться, но нуж-
ное количество туристов в кон-
це концов набрали, так как 
многие из них вскоре уезжали 
и не хотели терять время, а по-
нимать украинский для них 
легче, чем говорить на нём. 

Наш директор рассадил эту 
сборную группу туристов на 
одной стороне автобуса, чтобы 
всем было удобнее. Мы заехали 
в отель, где жили привезённые 
фондом «Возрождение». Их 
сразу отличал западно-украин-
ский выговор, даже во время 
приветствия. К каждому гостю 
фонда был приставлен личный 
сопровождающий. Это были 
двенадцать угодливых и су-
етливых работников фонда, все 
местные, украинцы. 

В Бабьем Яру я сразу скон-
центрировала внимание всех 
на том месте, где в 1941 году 
фашисты устроили пропуск-
ной пункт. Людей сначала за-
ставили полностью раздеться, 
а потом гнали в проходы, ко-
торые вели на самый край рва. 
На противоположном конце 
оврага строчили пулемёты. Ду-
бинками загоняли еврейские 
семьи в эти проходы вспомо-
гательные отряды полицей-
ских. Эти отряды были сфор-
мированы как из местного на-
селения, так и из специальных 
подразделений, сотрудничав-
ших с нацистами. Во многие 
подразделения в городской 
управе и в отдельных районах 
входили представители Орга-
низации украинских национа-
листов (ОУН). 

До этого момента вся группа 
туристов внимательно слушала 
рассказ и рассматривала па-
мятник. Диаспора даже не-
сколько раз одобрительно ки-
вала и приговаривала «То е 
так!». Но когда я продолжила 
рассказ о том, что в специ-
альных палатках отбирали зо-
лотые украшения и снимали 
золотые зубные коронки, раз-
дался грубый окрик. Молодой 
человек из тех, кто сопровож-
дал диаспору, отделился от об-
щей группы и подошёл ко мне 
со словами: «Откуда у вас све-
дения, что в этом участвовали 
украинские националисты?» Я 
уже успела сориентироваться 
и продолжила рассказ о том, 
что это никто и нигде не оспа-
ривал. Все сведения основаны 
на показаниях тысяч киевлян, 
очевидцев и самих участников 
трагедии. Кроме того, свиде-
тельские показания шофёра 
вермахта Хефера давали пол-
ное представление о том, кто 
выполнял эти работы. Сначала 
вещи сортировали, наполняли 
ими грузовики, складывали да-
же детские горшочки, сохраняя 
«орднунг» — немецкий поря-
док. Колонны тех, кого только 
гнали в Бабий Яр, встречали 
грузовики, наполненные веща-
ми уже погибших. 

«Вы видите? — вмешалась 
девушка из группы сопровож-
дения. — Сами украинцы ни-
кого не расстреливали!» Я уточ-
нила, что здесь, в Бабьем Яру, 
фашисты не доверяли вспомо-
гательным отрядам немецкое 
оружие. Когда очередная пар-
тия расстрелянных падала на 
трупы внизу, они добивали 
жертв из своего личного ору-
жия. Туристы были потеряны 
и явно сопереживали. В этот 
момент я выделила из компо-
зиции памятника фигуру де-
вушки. Это был самый дина-
мический акцент авторского 
замысла. Выстрел застал её в 
момент последней попытки 
оторваться от поглощавшей 
всех глыбы земли. 

В группе диаспоры было три 
женщины. Одна из них спро-
сила, почему на памятнике все 
фигуры изображены в лох-
мотьях, ведь всех полностью 
раздевали? Я уточнила, что 
мой рассказ относился только 
к началу массовых расстрелов 
в 1941 году. Фашистов интере-
совали лишь ценные и полез-
ные вещи. А люди тогда брали 
с собой всё самое лучшее. 

Всё время оккупации Киева 
рядом с Бабьим Яром находил-
ся Сырецкий концлагерь. Сы-
рец — так называлась мест-
ность, которая просматрива-
лась нами сразу за линией, где 
заканчивался овраг. Памятник 
перед нами собрал образы всех 
жертв фашистов. Здесь расстре-
ляли военнопленных — узни-
ков концлагерей и сто моряков 
Днепровской флотилии. Сюда 
привозили в автомобилях, ко-
торые назывались «газовые ду-
шегубки», тела подпольщиков. 
«И что, никто не спасся тогда?» 
— сердобольно спросил кана-
дец из диаспоры. Для себя я от-
метила, как приобщение к тра-
гедии, известной во всём мире, 
объединяет чувства самых раз-
ных людей и гасит конфликты, 
которые в других местах были 
бы неизбежны. 

«Спаслись!» — ответила я. 
Нацисты собирались строить 

здесь экспериментальный мы-
ловаренный завод. Но началось 
наступление советских войск, 
и необходимо было скрыть сле-
ды преступлений в Бабьем Яру. 
Фашисты заставили заключён-
ных вырывать останки погиб-
ших и складывать их в печи, 
которые тут же и сооружались. 
Когда начали сжигать останки 
расстрелянных, над городом 
стоял жуткий смог. Из Герма-
нии были привезены машины 
для перемалывания костей. Пе-
пел летел во все прилегающие 
районы. 

В 1943 году в концлагере 
произошло восстание смерт-
ников. Голодные и измученные 
этими страшными работами 
пленные понимали, что их то-
же ждёт расстрел. Они ликви-
дировали охрану и попытались 
прорваться. Спаслись восемна-
дцать человек. Они и стали 
свидетелями на будущих су-
дебных процессах. 

«Покажите нам, наконец, па-
мятник расстрелянным пат-
риотам ОУН. Они боролись за 
свободную Украину! И хоть 
что-то о них расскажите!» Это 
подал голос мужчина из груп-
пы сопровождения диаспоры. 
Я была готова к этому вопросу, 
учитывая состав экскурсантов. 
Но для людей из сборной груп-
пы это стало открытием. 

По разным оценкам, во вре-
мя оккупации в Киеве было 
расстреляно более трёхсот 

участников этой организации. 
Сначала они очень активно со-
трудничали с немцами в на-
дежде, что те поддержат соз-
дание на этой территории но-
вого украинского националь-
ного государства. Организации 
ОУН готовились его возгла-
вить. И когда фашисты почув-
ствовали угрозу своему режи-
му, то стали вылавливать и 
уничтожать членов ячеек и ли-
деров. 

«Нет! Вы брешете! Они на 
немцев не работали! Они вы-
ступали за самостийну Украи-
ну!» — не выдержал самый по-
жилой мужчина, приехавший из 
США. Воцарилась гробовая ти-
шина. Все чего-то ждали от ме-
ня. И я привела пример комен-
данта киевской полиции Андрея 
Орлика. В конце войны он слу-

жил в дивизии СС «Галичина» в 
звании сотника. Потом попал в 
плен к союзникам, был вывезен 
в Великобританию, где судим 
так и не был. Он дожил до 90 лет 
в приюте. Перечень имён можно 
продолжить, но мы этого делать 
не будем. 

В феврале 1942 года в Киеве 
начались расстрелы членов 
ОУН и сотрудников газеты 
«Украинское слово». Тогда же 
оказалась в гестапо поэтесса и 
известная националистическая 
активистка Елена Телига. И хотя 
у историков нет единой версии 
её гибели, в 1992 году, в память 
о пятидесятилетии её смерти, 
был установлен крест. Считает-
ся, что это монумент в честь 
всех расстрелянных «оуновцев». 

Я объявила, что желающие 
подойти к кресту могут следо-
вать со мной, а остальные — 
остаться и фотографировать 
главный мемориал. В группе 
сопровождающих зашептались 
и засуетились. Потом достали 
букет цветов, перевязанных 
лентой, и возложили к подно-
жию основного памятника. 
Дальше со мной двинулись 
только представители диаспо-
ры с сопровождающими и двое 
мужчин из основной группы. 
Ранее я заметила, что они по-
стоянно поддакивали «грантое-
дам» из фонда. Представители 
диаспоры возложили венок с 
надписью «Украинским пат-
риотам от соотечественников». 

Когда экскурсия уже закан-
чивалась, туристы обменива-
лись впечатлениями. И вот 
представители диаспоры услы-
шали, что туристы в другой ча-
сти группы общались между 
собой на русском языке. Гости 
из Канады и США, абсолютно 
не смущаясь, начали приста-
вать к гражданам Украины с 
вопросами. Они были очень 
въедливыми и продолжали 
упрекать туристов из сборной 
группы за «москальску мову». 
Никакие аргументы о поколе-
ниях, говоривших по-русски, 
их не убеждали. Аналогии с 
франкоязычным Квебеком в 
Канаде и количеством испано-
язычных в США были беспо-
лезны. Они вежливо попроща-
лись, но остались при своём 
мнении. 

Оставшаяся часть туристов 
возмущалась отсутствием в 
стране контроля за всякими 
фондами. В большинстве СМИ, 
в том числе региональных, ще-
бетали «птенцы» Сороса и по-
добные им молодые дарова-
ния. В нашем же экскурсион-
ном автобусе за них вступи-
лись те двое мужчин из сбор-
ной группы, которые вместе с 
диаспорой возлагали венок к 
памятнику националистам и 
поддакивали им. Говорили они 
с лёгким грузинским акцентом 
и убеждали всех, что в их горо-
де все уже начинают общаться 
на украинском языке. Люди по-
интересовались, откуда они 
приехали. Когда прозвучал от-
вет: «Из Одессы», все дружно 
рассмеялись. Тогда не все зна-
ли, что грузинский идеологи-
ческий десант был заброшен в 
страну ещё при Викторе 
Ющенко. И я не могла предпо-
ложить, что после «евромайда-
на» 2014 года Михаил Саакаш-
вили не только получит укра-
инское гражданство, но и будет 
назначен главой областной ад-
министрации в Одессе. 

 
Незавершённый  
«матч смерти» 

На одном из самых извест-
ных киевских стадионов 
«Старт» находится памятник 
футболистам. История и назва-
ние игры «Матч смерти» свя-
заны со временем оккупации 
Киева. В 2011 году это место, 
как и Бабий Яр, стало самым 
посещаемым в городе. Оно вы-
звало огромный интерес и по-
стоянные споры. На одной из 
экскурсий я со сборной груп-
пой вошла на территорию ста-
диона, где и состоялся леген-
дарный матч.  

В 1941 году не все игроки 
киевского «Динамо» успели 
эвакуироваться. С этого начал-
ся мой рассказ. Многие футбо-
листы стали рабочими хлебо-
завода, а часть спортсменов уз-
никами Сырецкого концлаге-
ря. Киевляне, которые работа-
ли в городской управе, их знали 
и помогли собрать команду. В 
неё входили футболисты «Ди-
намо» и «Локомотива». Спорт-
сменов готовили к встрече с 
немецкой и венгерской коман-
дами, предвкушая победонос-
ное для фашистов зрелище. Но 
динамовцы разгромили их во 
всех встречах. 

Дальше мне не удалось про-
должить свою речь. Послыша-
лись громкие реплики со всех 
сторон. Суть их заключалась в 
том, что немцы с динамовцами 
тренировались вместе, выдали 
им новую форму и не обижали. 
Кто-то добавил, что и питались 
футболисты лучше рабочих. 
Все эти тезисы слово в слово 
звучали на телевизионном шоу 
прозападного пропагандиста 
Савика Шустера, посвятившего 
несколько программ «матчу 
смерти». При всех президентах 
Украины он оставался един-
ственным и непререкаемым 
авторитетом в области обще-
ственного мнения, истиной в 
последней инстанции. 

Сверхактуальность придава-
ло присутствие на его шоу съё-
мочной группы из России. Ре-
жиссёр Андрей Малюков начал 
в Киеве съёмку художествен-
ного фильма «Матч». Шустер 
спустил на российских кине-

матографистов цепных псов 
«оранжевого» режима. Возглав-
лял травлю институт нацио-
нальной памяти. В целях «де-
коммунизации» они развенчи-
вали прославленные имена.  

В матче девятого августа 1942 
года динамовцы встретились с 
фашистской командой «Фла-
кельф». Это была сборная про-
тивовоздушной обороны рейха. 
Известные игроки Трусевич, 
Клименко, Балагин и другие за-
кончили основное время матча 
со счётом 3:3. До наших дней 
дошла легенда о том, что в пе-
рерыве между вторым и треть-
им таймом немецкий полков-
ник в жёсткой форме предупре-
дил их о последствиях в случае 
победы. В дополнительное вре-
мя немцы потерпели пораже-
ние со счётом 5:3. Есть множе-

ство свидетелей, что эта победа 
сыграла огромную роль в под-
нятии морального духа. Народу 
в Киеве на этом матче было 
предостаточно. 

«Так не врите на своих экс-
курсиях, что их сразу за это 
расстреляли!» — вдруг завере-
щала одна из туристок. Они 
насмотрелись дискуссий на 
ток-шоу и были во всеоружии. 
Я очень строго ответила, что 
мне врать незачем. Страшные 
подробности рассказал самый 
молодой участник матча Макар 
Гончаренко. В начале 1980-х  
годов он встречался с нами, 
экскурсоводами Киева, и от-
крыл множество деталей. 
После матча через несколько 
дней футболисты были обви-
нены в диверсии на хлебозаво-
де. В муку якобы было подсы-
пано битое стекло. Все были 
арестованы и брошены в конц-
лагерь. По обвинению в сабо-
таже по жребию были расстре-
ляны четверо.  

Клуб «Динамо» раньше от-
носился к милицейской систе-
ме. Предатели, стоявшие на 
службе у немцев, донесли, что 
все динамовцы сотрудничали 
с НКВД и были оставлены здесь 
с разведывательными целями. 
Футболист Николай Коротких 
был до войны сотрудником 
этого ведомства. Фашисты из-
девались над ним до самой 
смерти, которая наступила во 
время пытки. 

«Третий тайм» — так образно 
называли этот подвиг. Спорт-
смены-герои были награждены 
посмертно. В оккупированном 
Киеве показали, что фашистов 
не только можно бить, но и на-
до бить. Это и вызвало на моей 
экскурсии в 2011 году бешеные 
припадки несогласных здесь, 
на стадионе «Старт». Даже со-
хранившиеся трибуны прибли-
жали людей к реальному ощу-
щению того времени. 

Западная пропаганда про-
игрывала. Тогда, в 2011 году, 
это была её безоговорочная ка-
питуляция. Ни всесильный 
пропагандист Шустер, ни гран-
товые фонды, ни вся национа-
листическая рать не смогли по-
бедить память людей. А на экс-
курсии на этом стадионе все 
только любовались бронзовой 
фигурой античного атлета, ко-
торый давил ногами стервят-
ника. В глазу птицы фашист-
ская свастика. Этот памятник 
участникам «матча смерти» 
был установлен в 1981 году.  

Ещё в 2010 году, после пора-
жения «оранжевых», у власти 
Януковича были все основания 
изменить всю гуманитарную 
политику. Но в отличие от эко-
номических успехов эта сфера 
при президенте Викторе Яну-
ковиче оставалась в жалком со-
стоянии. Поэтому и наступил 
2014 год. 

После «евромайдана» фильм 
«Матч» был запрещён к показу 
на Украине. Председатель 
агентства по вопросам кино 
Ильенко назвал его «образцом 
современной российской про-
паганды». Этот человек — один 
из представителей клана огол-
телых националистов Ильенко, 
в клан входят депутаты, кине-
матографисты, чиновники. 
Они родственники знамени-
тых кинооператоров Юрия 
Ильенко («Тени забытых пред-
ков») и Вадима Ильенко («За 
двумя зайцами»). 

Прошло 14 лет. Брезгливые 
отзывы о погибших цыганах в 
Бабьем Яру, о которых я упо-
минала в начале статьи, выли-
лись в то, что в июне 2018 года 
радикалы с топорами разгро-
мили цыганский лагерь в Кие-
ве. А в самом центре города, на 
стадионе «Динамо», и сейчас 
находится гранитная скала с 
горельефными изображения-
ми четырёх расстрелянных 
футболистов. За ограду этого 
стадиона, в сотрудников МВД, 
в безоружный «Беркут» броса-
ли бутылки с зажигательной 
смесью новые нацисты «евро-
майдана». История повторяет-
ся. Идёт четвёртый тайм? 

 
Ирина АРЕФЬЕВА, 

почётный работник  
туризма Украины.

От печей Бабьего Яра  
до горящего «Беркута»
Как Украина сопротивляется исторической памяти о фашистской оккупации
Каждый год в сентябре в Киеве 

отмечают дни памяти жертв 
Бабьего Яра. В этом глубоком 
урочище в 1941 году начались мас-
совые расстрелы гражданского на-
селения. Уничтожали евреев, цыган, 
военнопленных и подпольщиков. В 
первый месяц осени евреи со всего 
мира съезжаются в Киев, чтобы 
вместе с киевлянами пройти мар-
шем памяти по «дороге смерти».  
В 2010 году, после прихода к вла-
сти Виктора Януковича, противо-
речия, ранее раздиравшие страну, 
не исчезли, а усугубились, приведя в 
конце концов к перевороту 2014 
года. Во время моей работы экс-
курсоводом конфликты на экскур-
сионных маршрутах продолжались 
с неослабевающей силой. Хочу рас-
сказать, как оценивали на Украине 
период фашистской оккупации Кие-
ва, длившийся 778 дней.

q Памятник футболистам-героям игры «Матч смерти».

q Мемориал, посвящённый памяти жертв Бабьего Яра.


